

**ACTA DE REUNIÓN DE COMITÉ CENTRAL NACIONAL  
SESIÓN HÍBRIDA  
CELEBRADA EL 16 DE AGOSTO DE 2025**

---

En la ciudad de Panamá, República de Panamá, a los 16 días del mes de agosto de 2025, siendo las 9:05 a.m. se celebró la Reunión ordinaria híbrida del Comité Central Nacional de la Cruz Roja Panameña, sociedad inscrita a ficha C-714, Rollo 0164, Imagen 0017, actualizada al rollo 2488, imagen 27 en la Sección Mercantil del Registro Público.

En sesión ordinaria de la Comité Central actuando como Presidente Nacional el señor Elías Ricardo Solís González y como Secretaria Nacional la señora Thalía Bernal; ambos titulares de dicho cargo.

**Acompañados de los siguientes miembros de la Junta Directiva Nacional:**

Renaldo Bedoya	–	Primer Vicepresidente Nacional (virtual)
Félix Atencio	–	Segundo Vicepresidente Nacional (virtual)
Sergio Blake	-	Sub secretario Nacional (virtual)
Rafael Guerrero	-	Fiscal Nacional (virtual)
Eny Serrano	-	Vocal Nacional (virtual)
Larissa Rodríguez	–	Directora General Presente

**Miembros de la Comunidad**

Miguel Jaén (virtual)  
Irene Perurena (virtual)  
Benigno Delgado. Presente  
Jorge Fernández U. Presente  
Jair Urriola (virtual)

**Directores de Organismos**

Ruth Pérez	Directora Nacional del Organismos de Damas Voluntarias (virtual)
Grettel Pérez	Directora Nacional del Cuerpo de Socorrismo- Presente
Rafael Guerrero	Director Nacional del Cuerpo K-SAR (virtual)
Sergio Jaén	Director Nacional del Organismo de Juventud – Presente
Emilio Saldaña	Director Nacional del Organismo de Legión de Voluntarios (virtual)

**Coordinadores Regionales**

Ana Espinoza	Coordinador de la Región No.1 (virtual)
Ramses Ospina	Coordinador de la Región No.3 - Presente





**Ausentes:**

Boris Bazán	–	Tesorero Nacional
Francisco Fong	–	miembros de la comunidad
Nicolasa Terrero	–	miembros de la comunidad
Mariana Nuñez	–	miembros de la comunidad
Lilibeth Gómez		Coordinador de la Región No.2

**Invitados:**

Japhet Santamaría	–	Sub Director General
Sayda Chuljak	–	Coordinadora General

Se realiza la verificación del quórum reglamentario, confirmado por la secretaria nacional; se procede a la aprobación del orden del día.

**Agenda**

1. Aprobación del acta anterior
2. Informe del presidente nacional
3. Informe de la directora general
4. Informe sobre el proceso de formación del Comité local de Pedasí
5. Propuesta de Política Nacional de Juventud.
6. Propuesta de Política Nacional de fomento del Voluntariado.
7. Propuesta de Política Nacional de desarrollo de filiales.
8. Propuesta de Estrategia Nacional de Migración.
9. Propuesta de Política Nacional de recuperación de costos indirectos.
10. Propuesta de Política Nacional de Movilización de Recursos.
11. Proceso disciplinario seguido al presidente del Comité Local Santiago, Oriel Serrano.
12. Proceso disciplinario seguido a la presidenta del Comité Local La Villa, Milena Rodríguez.
13. Asuntos varios.

El presidente nacional consulta sobre la aprobación de la agenda propuesta.

Agenda aprobada

**1. Aprobación del Acta Anterior**

El presidente nacional consulta sobre algún comentario el acta anterior.



No habiendo comentarios al respecto, se aprueba el acta.

## 2. Informe del presidente nacional

El presidente nacional presenta su informe:

### 1. Informe sobre viajes al exterior:

- Evento Regional en Cartagena -Creación la red de Migración de América y el Caribe.
- Cruz Roja Española posible cooperación sobre un Centro de DIH.
- Visita a la Cruz Roja Italiana en el marco de la Batalla de Solferino donde estuvieron presidente varios presidentes Donde hubo la oportunidad de asistir a un Foro y tres días en la Sede de CRI donde conversamos sobre los programas que mantenemos.
- El centro de Derecho Internacional Humanitario en la creación de un Centro para formar a nuestros voluntarios de toda la región. CICR es el mayor donante, pero estamos buscando otros fondos para poder cumplir el cometido. Tenemos un gran acompañamiento de la Cancillería con el viceministro. Hemos presentado este proyecto al AECID.

### 2. Gira a los Comités Locales.

Acompañamiento y reuniones con los diversos comités, entre los cuales se mencionan: Aguadulce, Santiago, David, Barú, Boquete, Penonomé.

3. Reuniones de Junta Directiva en los comités para procurar mayor acercamiento: las reuniones de JD se han efectuado en Colón, Chorrera

4. Nuevas dinámicas migratorias, que ha dado resultado a una reconfiguración de la respuesta humanitaria.

5. Crisis del agua en Azuero que ha dado resultado la activación del fondo DREF. Se destaca que es el octavo DREF desde 2020 que ejecuta Cruz Roja Panameña. En el marco de este DREF se realizó gira de campo con participación en visita a los puntos de reservorios, actividades de dinamización social.

6. Anuncio sobre el GTTP, nueva iniciativa con fondos de la Unión Europea.

Preguntas :

Jorge Fernández-Comité Central: Pregunta sobre el caso de Portobelo.

Elías Solís -Presidente: La CRPA se presentó una querrela para los que resulten acusados.

Larissa Rodríguez-Directora General: Confirma que la abogada interpuso la denuncia nos explica que los tiempos de la denuncia va en camino.

Rafael Guerrero-Fiscal Nacional: Se le hizo saber a la presidenta local que separar a los voluntarios, pero ella alega que no tiene ninguna prueba. Tan pronto la abogada nos dé copia de la carpetilla podremos tomar las medidas.

Japhet Santamaría-Sub director General: Confirma que se informó a Bienes Patrimoniales del MEF. Del robo de los motores.

## 3. Informe de Dirección General

El presidente nacional, le sede la palabra a la directora general para presentar el informe de gestión correspondiente a los meses de marzo a julio 2025;

La Directora General somete a discusión el Informe.

Jorge Fernández-Comité Central: Felicita a la directora por su presentación y sugiere la posibilidad de presentar estos proyectos a Empresas Nacionales e Internacionales.



## Cruz Roja Panameña

Emilio Saldaña-Director de Legión de Voluntarios: Estamos haciendo un micro proyecto de conservación de los manglares con otras Instituciones, en el Salado del Guabo en Barú donde tenemos 2mil plántones. Estamos a la orden para sugerencias para desarrollarlo a nivel nacional.

Elías Solís: Conversare con la Coordinadora de Planificación y la DG para el apoyo.

Sergio Jaén: Tuve la oportunidad de ver el proyecto y considero que es una buena oportunidad de solicitar fondos nacionales e internacionales.

### 4. Informe sobre el proceso de formación del Comité Local Pedasí

El presidente informa sobre su visita con otros miembros de la Junta Directiva el Comité en formación de Pedasí y considera que este Comité inicio con los Vehículos, pero los voluntarios no están capacitados y es una oportunidad de tener presencia en el lugar.

Sede la palabra Eny Serrano-Presidenta de Comité local Chitré encargada del acompañamiento del Comité en formación de Pedasí. Pedasí tiene 19 miembros, 11 ya con carnet y han ido capacitándose constantemente 3 OVE. Es un comité que se reúne todos los miércoles para hacer actividades sobre reciclaje.

Cuentan con dos vehículos donados por el Gobierno Chino.

La importancia del desarrollo de este Comité es la cercanía de la comunidad de Tonosí, ya que para invierno sufren las grandes inclemencias del tiempo.

En mis recomendaciones el comité en formación de Pedasí debe ir acompañado por todo un tiempo.

Quiero destacar que la coordinadora la señora Dilsa García ha hecho un muy buen trabajo.

Benigno Delgado- Comité Central: Se pudo identificar líderes comunitarios?

Eny Serrano: Hay 19 voluntarios y 11 con carnet. Cuenta con dos voluntarios que el alcalde envió dos personas para el curso de OVE y se inscribieron. La señora Dilsa es una persona que tiene los principios Fundamentales muy claros.

Sergio Jaén-Director de Juventud: Tuve la oportunidad de participar en el comité en formación de Pedasí en diferentes acciones - y se ve el liderazgo de la señora Dilsa García, vamos a ir poco a poco conformando una brigada de Juventud, y veo bastante potencial y que se integren en otras actividades.

Elías Solís-presidente Nacional: Agradece a Sergio Jaén por su seguimiento

La misma quedó aprobada.

### 5. Propuesta de Política Nacional de Juventud

El presidente Nacional le envió la guía con antelación. En la Asamblea se estará haciendo un panel para mayor explicación y sede la palabra a Sergio Jaén-Director Nacional de Juventud quien lidero la política de juventud.

Sergio Jaén-Director Nacional de Juventud: Indica que es la actualización de la política ya existente. La política fue adaptada al tiempo se establece no solo para los jóvenes miembros del Organismo sino para todos los jóvenes de la Sociedad Nacional. Adicional la participación comunitaria, para crear programas.

El presidente Nacional se reitera el compromiso de contar con personal de gestión para el Organismo de Juventud ya que es necesario.

Discusión:

Aprobada

### **6. Propuesta de Política Nacional de fomento del Voluntariado**

El presidente Nacional informa que va en la línea de las directrices de IFRC. Compromiso mantener un departamento ya que en este momento solo contamos con una persona que se comparte con otros proyectos. En la elaboración de la política se elaboró con los 5 Miembros de las Direcciones Nacionales y la coordinadora de Voluntariado.

Grettel Pérez-Directora Nacional de Socorrismo: Nos basamos en los lineamientos del Movimiento y quisimos ser inclusivos y fomentar al voluntario a la capacitación continua.

Rafael Guerrero

Sergio Jaén-Director de Juventud: Permitir al personal de gestión puedan ser voluntarios. Que la CRPA con el equipo de gestión tenga RSE:

Elías Solís-presidente Nacional: Estoy muy interesado ya que la experiencia con Cruz Roja Italiana y si ven lo de riesgo laboral y ellos cuentan con RSE.

Larissa Rodríguez-Directora General: El personal de gestión sin la RSE hace muchas horas voluntarias. Considero que se debe reglamentar.

Sergio Jaén-Director Juventud: Aspiraría que haya diversificar del voluntariado, apoyo en su área profesional.

Jorge Fernández-Comité Central: Estoy de acuerdo que ya que hay profesionales que quiere ser voluntarios dentro de sus expertos.

Grettel Pérez- Directora de Socorrismo: Es lo que me gustaría hacer con los psicólogos.

Elías Solís-presidente Nacional: Debe estar en el estatuto pero creo que debe ir al Voluntariado Abierto

Larissa Rodríguez-Directora Nacional: En otras Sociedades Nacionales esta en la figura de voluntariado profesional o voluntariado corporativo. Estaré preguntando a los colegas de otras SN para que me asesoren,

Rafael Guerrero- Fiscal Nacional: En las experiencias con CRE tienen voluntarios que son exclusivamente para temas de emergencias y trabajan remoto para apoyar en las oficinas.

Queda aprobada

### **7. Propuesta de Política Nacional de Desarrollo de Filiales**

Thalia Bernal y Miguel Jaen presenta propuesta de Desarrollo de filiales, la misma fundamentada en la política del movimiento, la cual es fuente complementaria o supletoria de la misma.

Consta de su ámbito de aplicación que sería a nivel nacional a todos los miembros de la Benemérita Cruz Roja Panameña.

Declaraciones, en donde se reitera que somos una organización de socorro, voluntaria, auxiliar de poderes públicos, reconocida por el estado y por el miembro del movimiento en general.

Normas y principios que orienta a la institución para el desarrollo de sus comités locales

- La Cruz Roja es gestora de su desarrollo tanto en su ámbito local como nacional
- Los líderes y gobernanza corresponde el fomento del desarrollo, velando de manera clara y oportuna del cumplimiento de esta política

- En concordancia con su rol auxiliar de las instituciones públicas se esfuerzan por entablar diálogos continuos con autoridades a fin de preservar y fortalecer el rol, velando siempre por el cumplimiento de principios

Los Cauces para el desarrollo de los comités están fundamentados en el

Servicio Voluntario y servicios pertinentes, transparencia y rendición de cuentas, participación comunitaria y comprensión de las necesidades locales, desarrollo de capacidades, financiamiento sostenible y capacidad de recursos locales, consolidación de las relaciones locales, evaluación y monitoreo.

Responsabilidades, en donde se indica que la importancia de la incidencia de esta política en el desarrollo presente y futuro de la sociedad nacional.

Larissa Rodríguez-Directora General amplía el punto de como tener documentos más específicos que sirvan de guía para el desarrollo, y nos indica que el proyecto GTTP se va a incluir para que se realicen documentos para que la política sea más tangible

Somete a discusión

Aprobada

## **8. Propuesta de Estrategia Nacional de Migración**

El presidente Nacional comenta que tenemos una Política, pero necesitamos una Estrategia. Sede la palabra a la Directora Nacional. La directora nacional en la preparación del documento está alineado a la Estrategia del Movimiento. Se convocó a los diferentes pilares que trabajan en el terreno y los puntos focales. Dentro del movimiento tenemos la representación del Primer vicepresidente R. Bedoya quien participó en la Estrategia. Contamos con asesoría de Sociedades Nacionales con experiencia y personal del movimiento. Contamos con tres pilares resiliencia comunitaria, asistencia y protección... La estrategia ha cambiado ya que, aunque nosotros tenemos experiencias con los solicitantes de Refugio por más de 18 años. Nos enfocamos que la SN no promueve la migración solo apoya a través de la ruta y que apoyamos a la Comunidades de Acogidas.

Sergio Jaén-Directora de Juventud: Considero que debemos seguir viendo el tema de migración ya que no habíamos visto el tema de flujo inverso.

Larissa Rodríguez-Directora General: Si a fines de agosto estaremos viendo la revisión de escenario.

Benigno Delgado-Comité Central: Considero que debemos documentar todo lo que hemos realizado.

Política aprobada

## **9. Propuesta de Política Nacional de recuperación de costos indirectos**

El presidente Nacional sede la palabra a la Directora General.

Larissa Rodríguez-Directora: Esta política lo que se viene evidenciando que hay horas hombres que no son los técnicos que son partes fundamentales para la ejecución de los proyectos. Ejemplos: RRHH, Contabilidad, Compras entre otras. Hemos establecido unos porcentajes para reforzar los costos.

Hemos hablado de rango ya que estas organizaciones que tienen estos porcentajes bien establecidos y están

enfocado a fortalecer la Sociedad Nacional.  
Se sometió a discusión la propuesta

No hubo comentarios al respecto por lo que el acuerdo de cooperación se aprueba.

#### **10. Propuesta de Política Nacional de Movilización de Recursos**

El presidente Nacional sede la palabra al Japhet Santamaría-Subdirector Nacional.

El objetivo de la política es fortalecer la Sociedad Nacional y fue realizada con apoyo de IFRC y con referencias de otras Sociedades Nacionales

El mecanismo de esta política es apoyarse con punto focales de cada Comité local.

Se estará realizando una estrategia para captar los fondos y que no se repliquen la solicitud de los fondos.

Se estarán haciendo su debida diligencia para la transparencia conocer nuestros donantes y que se basen en los siete principios.

Jorge Fernández: Cómo se ha pensado realizar la Debida Diligencia

Japhet Santamaría: Con las plataformas dedicadas a ellos.

Sergio Jaén-Director Nacional de Juventud: Todos los organismos estamos integrados a los comités. Cómo nos podemos integrar.

Japhet Santamaría-Subdirector general: Debemos tener comunicación con los presidentes locales. Nosotros los acompañamos a buscar estrategias.

Ramses Ospina-Presidente Local de Metro Oeste: Considero que nos debemos unificar la movilización de recursos ya que si no estaremos compitiendo entre nosotros

Elías Solís-presidente Nacional: Tener la lista de los comités que no han transferido su cuenta a la Sede Nacional.

Thalía Bernal-Secretaría Nacional: Hay algunas donaciones en especie que son buenas, pero hay equipo de descarte que no sirven hay que mantener una comunicación para saber que queremos.

Larissa Rodríguez-Directora General: Hay que tener cuidado con los productos percederos con la fecha de vencimiento.

Se sometió a discusión la propuesta

Aprobada

#### **11. Proceso disciplinario seguido al presidente del Comité Local Santiago, Oriel Serrano**

Este proceso inicia con la visita del presidente al comité y lo que los voluntarios expresaron, por lo cual el presidente envió solicitud de investigación.

Miguel Jaén, Presidente de la comisión disciplinaria, expone los puntos de la investigación y propone o recomienda darle de baja como presidente y expulsión de la sociedad nacional.

Se somete a discusión y/o comentarios

Larissa Rodríguez -Directora General amplía el tema del manejo con la secretaria administrativa y otros puntos

Sergio Jaén-Director Nacional: No considera que la conformación de la comisión no fue a través del Comité Central, no estoy de acuerdo que sea por correo.

Elías Solís-presidente Nacional: Por correo electrónico no es reunión virtual pero jurídicamente desde la pandemia hemos utilizado la virtualidad por los temas de tiempo.

Comité central aprueba la Expulsión de Oriel Serrano de la Cruz Roja Panameña

**12. Proceso disciplinario seguido al presidente del Comité Local La Villa, Milena Rodríguez**

Situación presentada por el Presidente Elías, pues él también es quien presenta la solicitud de investigación al fiscal, ya que a él es quien le llega la información de personas ajenas a la institución.

El fiscal Rafael da detalles del proceso. Para sustentar a la sanción a la señora Milena Rodríguez, y las conductas voluntario Jean González,

Se sometió a discusión la propuesta de suspensión de 3 meses por el fiscal como presidenta y como voluntaria. Y la comisión solicita por 2 meses de ambas condiciones.

Hubo intervenciones para ampliar la falta por parte Larissa Rodríguez-directora general, Thalía Bernal-Secretaria Nacional, Elías Solís-presidente Nacional, Ramsés Ospina-Coordinador Región 3, Gretel Pérez-Director Nacional del Cuerpo de Socorrismo , Benigno Pérez-Miembro del Comité Central, al respecto

Se aprueba suspensión en el ejercicio del cargo como presidente y como voluntario a milena por 6 meses.

Se aprueba que el comité de las tablas debe iniciar un proceso de investigación y disciplinario a Jean González, en un periodo de tres meses. Y el presidente Dionisio debe generar informe.

**13. Asuntos Varios**

La propuesta del Cuerpo de Socorrista de la Medalla de Lady Matilde de Obarrio de Mallet.  
Álvaro Guardia y Teófilo Requena

Gretel Pérez-Directora Nacional del Cuerpo de Socorrista donde explica ampliamente la hoja de vida de los dos socorristas. Hojas de vida enviadas anteriormente.

Thalia Bernal-Secretaría Nacional: Para las condecoraciones es importante no solo los años de servicios sino su trayectoria en todos esos años.

Se esclarece caso de Odin será presentado a Comité Central mas apelante

Aprobada

Se cierra la sesión a la 2:12

  
Elías Solís González  
Presidente Nacional

  
Thalía Bernal  
Secretaria Nacional